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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Навигация в порту Хатанга (Таймыр) закроется 18 октября 
В морском порту Хатанга (Таймыр, Красноярский край) и на подходах к нему с 18 октября 

2021 года объявлено о закрытии-окончании навигации. Соответствующее распоряжение 
подписал капитан порта Евгений Григоренко. 

«С 00:00 мск 18 октября 2021 года плавание на акватории морского порта Хатанга и на 
подходах к нему запрещено всем типам судов», - говорится в распоряжении. 

Решение принято в связи с установлением устойчивого льдообразования на акватории 
морского порта, снятием средств навигационного оборудования, отсутствием ледокольного и 
лоцманского обеспечения в порту, окончанием северного завоза. 

Напомним, навигация в порту Хатанга была открыта с 12 июля. 
Морской порт расположен на правом берегу реки Хатанга, впадающей в Хатангский 

залив моря Лаптевых. Морской порт является замерзающим, ледокольная проводка в 
морском порту не осуществляется. Навигация в морском порту осуществляется в период с 
июля по сентябрь. 

Морской порт является местом убежища для судов в штормовую погоду в период 
навигации в морском порту. В морском порту осуществляются пассажирские и грузовые 
перевозки. 

Портньюс 
 

В Хатанге завершается строительство станции очистки воды 
В селе Хатанга на Таймыре достраивают станцию очистки воды. Накануне в село 

доставили оборудование для завершения строительства. Объект возводят по федеральному 
проекту «Чистая вода» нацпроекта «Жилье и городская среда». Общая сумма 
финансирования из бюджетов всех уровней составит 72,6 млн рублей. Ввод станции решит 
проблему с качеством воды на территории села.  Сейчас жители вынуждены пользоваться 
водой из открытого водозабора без должной очистки. 

На площадке построено здание станции водоподготовки и операторной, установлен 
дизельгенератор, две трансформаторные подстанции. Специалисты завершают 
прокладывать инженерные системы здания водоподготовки, готовятся устанавливать 
основное оборудование водоочистки – систему фильтрации. 

В сутки станция водоподготовки способна перерабатывать более трех тысяч кубометров 
воды в сутки. Процесс будет полностью автоматизирован. 

Евгений Афанасьев, министр промышленности, энергетики и жилищно-коммунального 
хозяйства Красноярского края: «Строительство станции водоочистки находится у нас на 
особом контроле. Это социально значимый объект для жителей села». 

Красноярский край 
 

На Таймыре готовится к запуску цифровая платформа для туристов Arctic Zone 
На IV Международной конференции «Природный туризм: глобальные вызовы и 

перспективы России» директор Агентства развития Норильска (АРН) Максим Миронов 
представил мастер-план туристско-рекреационного кластера «Арктический».  

Документ разработан совместно с экоцентром «Заповедники» при участии специалистов 
норильской, таймырской и краевой администраций. 

Максим Миронов рассказал о росте турпотока и числа инвесторов, готовых вкладывать 
средства в проекты кластера, а также о расширении границ туристического сезона на 
Таймыре.  

Отдельное внимание Максим Миронов уделил инновационной цифровой платформе 
Arctic Zone, работа над которой вышла на финишную прямую.     «Платформа станет единым 
окном для туристов и управляющей площадкой туркластера. Она будет работать сразу на 
трех языках: русском, английском и китайском. В основе платформы – сложные алгоритмы и 
искусственный интеллект», – рассказали в АРН. 
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С помощью платформы турист сможет из любой точки мира самостоятельно 
спланировать маршрут и также узнает об альтернативных турах в случае непогоды. По 
статистике, до 80% вертолетных перелетов и до 25% водных перевозок приходится 
переносить по метеоусловиям…  

 «Северный город» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке проводят комплекс благоустроительных работ 

В рамках текущего содержания объектов благоустройства в Дудинке продолжаются 
работы по подготовке к зимнему периоду 2021-2022 годов. Так, с начала месяца специалисты 
приступили к сбору и вывозу урн, скамеек, закрытию малых архитектурных форм. Отметим, 
что это делается не только для сохранности оборудования, но и для удобства уборки снега. 

Кроме этого, специалистами ООО «Дудинская управляющая компания» завершены 
работы по ремонту деревянного и металлического переходов в районе дома № 63 на улице 
Горького и № 29 на улице Щорса соответственно. Работниками ИП Малачинский А.К. 
выполнен ремонт деревянных переходов в районе многоквартирных домов №№ 17, 29, 35 на 
улице Щорса и № 15 на улице Горького. 

Полным ходом идут работы и по благоустройству «Сквера Авиаторов». На текущей 
неделе АО «НТЭК» приступило к покраске котельной № 7. Кроме того, в начале октября в 
сквере появились информационные стенды, посвященные истории полярной авиации на 
Таймыре, был произведен монтаж входной группы и подготовлено основание сцены для 
облицовки террасной доской. В ближайшее время ожидается поставка металлического 
ограждения, оборудования и малых архитектурных форм для дальнейшего обустройства 
общественного пространства. 

В районе сквера «Три медведя», на торце дома № 5А на улице Островского, начались 
работы монтажу каркаса под светодиодный экран, который украсит общественное 
пространство до конца 2021 года. Работы выполняет подрядчик ООО «Электронные 
системы» из Новокузнецка. 
 
Определен перечень городов Арктической зоны, которым может быть оказана 
господдержка. В списке из 131 населенного пункта находятся Архангельск, Мурманск, 
Норильск, Анадырь, Воркута, Дудинка и другие 

Архангельск, Мурманск, Норильск, Анадырь, Воркута, Дудинка и еще 125 городов 
Арктической зоны РФ могут претендовать на меры государственной поддержки как опорные 
населенные пункты Российской Арктики. Об этом во вторник сообщил ТАСС заместитель 
директора по вопросам регионального развития информационно-аналитического центра 
Государственной комиссии по вопросам развития Арктики Максим Данькин. 

Информационно-аналитический центр Госкомиссии и институт регионального 
консалтинга провели исследование и выделили в российской Арктической зоне 131 опорный 
населенный пункт, чтобы впоследствии для этих территорий могли быть разработаны 
адресные меры господдержки. В число таких населенных пунктов вошли четыре вахтовых 
поселка - Сабетта, Варандей, Бованенково и Ямбург. 

"Абсолютными лидерами по числу выполняемых функций оказались Архангельск, 
Мурманск, Надым, Нарьян-Мар, Норильск, Ноябрьск, Новый Уренгой и Тарко-Сале. Много 
разнообразных функций выполняют также Анадырь, Воркута, Дудинка, Лабытнанги, 
Туруханск. Соответственно данные населенные пункты могут претендовать на самый 
широкий спектр мер поддержки", - сказал собеседник агентства. 

Всего авторы исследования проанализировали по 57 критериям 256 населенных пунктов 
с населением более 500 человек. В числе критериев были такие, как размещение 
медицинских и образовательных организаций, логистической инфраструктуры, близость к 
месторождениям, на освоение которых выданы лицензии, и другие показатели. Таким 
образом, удалось выделить опорные населенные пункты, сгруппировать их по 
специализации, исходя из которой могут быть выработаны меры господдержки. 
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"Так, например, Норильск является одновременно опорным в сфере обеспечения 
внутренней безопасности, грузопассажирским авиаузлом, важным социокультурным центром, 
включая функции оказания медпомощи, опорным в сфере инновационного и 
информационного обеспечения социально-экономического развития Арктической зоны 
Российской Федерации, а также как центр обеспечения добывающей промышленности", - 
отметил Данькин. 

…По словам Данькина, для транспортно-логистических центров в пакете мер 
господдержки может быть обеспечение безопасной и высококачественной связью, поддержка 
организации системы мультимодальных перевозок, расширение пропускной способности 
транспортных узлов, ремонт и строительство дополнительных взлетно-посадочных полос, 
дополнительных пересадочных узлов. 

Минерально-сырьевые центры могут претендовать на содействие созданию новых 
организаций высшего и среднего специального образования, содействие размещению 
экспериментальных площадок и испытательных лабораторий, специализированных центров 
сбора и обработки данных. 

Один город может входить в несколько категорий, и соответственно, претендовать на 
получение пакетов господдержки, например как транспортной системы, так и системы 
образования. 

Господдержка опорным населенным пунктам необходима для того, чтобы они 
развивались и были опорой для развития всей Российской Арктики. Авторы исследования 
пришли к выводу, что арктические города выполняют важные функции, а существующее в 
обществе мнение о том, что эти населенные пункты не нужны и могут существовать в режиме 
вахты, является заблуждением. Без городов, которые существуют на постоянной основе, 
невозможна современная экономика. 

"Важно понимать, что именно города в Арктике служат центрами обеспечения здоровья и 
качества жизни в целом, сохранения и развития культуры, в том числе коренных 
малочисленных народов Севера. <…> Арктические города - это незаменимые центры 
разработки специализированных технологий освоения Арктики, опытные полигоны. Очень 
важны города как центры подготовки кадров: обучение уже в условиях Арктики снимает 
проблему адаптации при наборе работников на предприятия Арктической зоны", - отметил 
Данькин. 

По его словам, есть виды деятельности, которые невозможно и нецелесообразно вести 
из-за переделов Арктики. Эта деятельность наиболее наукоемкая, исследовательская, 
сервисная. Она требует близости к производству. Например, система управления в сырьевых 
отраслях должна быть максимально близка к районам добычи. Размещение управленческих 
структур компаний-недропользователей непосредственно в арктических городах - залог 
эффективности развития минерально-сырьевых центров Арктики. 

"Таким образом, арктические города - критически важный элемент экономической 
системы Арктики, своего рода "движок" ее развития. Они делают возможным запуск и 
поддержку ресурсных проектов, обеспечивают стабильность и адаптацию кадров, условия 
для народосбережения, включая представителей коренных народов", - сказал собеседник 
агентства. 

ТАСС 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
В Норильске ответственного за плохой ремонт дорог подрядчика обяжут переделать 
все за свой счет 

Кампания этого года по ремонту дорог в Норильске стала провальной. Власти города 
отказались принимать работу, некачественно выполненную подрядчиком (ИЛАН-Норильск), 
сообщили в администрации Норильска.  

- Горожане должны знать, что мы не приняли некачественно отремонтированные дороги, 
- заявил глава города Дмитрий Карасев на общегородской планерке.  - Подрядчик будет 
приводить их в порядок в рамках своих гарантийных обязательств в следующем, 2022 году. 
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Начальник управления по содержанию и строительству автомобильных дорог 
Норильска Игорь Петеримов рассказал, что в этом году была запланирована замена 
асфальтобетонного покрытия на площади порядка 145 тысяч квадратных метров. Стоимость 
работ составила 397 миллионов рублей.  Деньги колоссальные. Однако в первые же дни 
после ремонта на Талнахской свежее дорожное полотно смыло дождями - разрушение 
покрытия достигло почти 90%. Администрация направила подрядчику претензии.  

Понятно, что в этом году восстановить покрытие проезжей части подрядчик уже не 
успевает, поэтому оно в приоритетном порядке, в рамках гарантийных обязательств будет 
выполнено в следующем году. Плохое качество асфальта подрядчик объясняет 
некачественными дорожно-строительными материалами, а именно низким качеством битума 
и повышенной кислотностью щебня. 

- Только нам от этого не легче, – ответил на объяснения Дмитрий Карасев. – В этом году 
именно на ремонт автомобильных дорог и улично-дорожной сети был направлен 
колоссальный объем средств. К сожалению, большая часть из запланированного ремонта 
была выполнена некачественно. Многие норильчане наблюдали, как на свежеуложенном 
асфальте спустя несколько дней, а местами недель, под колесами автомобилей вновь 
образовывались ямы. Мы проведем проверку подрядчика и выясним, почему при 
асфальтировке использовался некачественный битум и щебень, которые в этом году были 
закуплены у другого поставщика. Также необходимо провести работу по привлечению на 
территорию альтернативных подрядчиков, которые бы повысили объемы выдачи 
асфальтобетонной смеси, завезти технику по укладке асфальта, чтобы мы не были связаны 
по рукам и ногам одной подрядной организацией. 

Межу тем в администрации говорят, что к подсыпке улиц в зимний период все готово: 
запасы противогололедных материалов позволяют в полном объеме выполнить в течение 5-6 
дней обработку дорог и тротуаров. Для этого используется базальтовая крошка фракции 3,8 
мм, и борьба с гололедом уже началась. На улицах и дорогах города работает 28 единиц 
техники, 17 дорожных рабочих. В октябре этого года появилась еще одна подрядная 
организация - ДТК "Ямал", в зоне ответственности которой - содержание подъезда к 
административно-деловому центру на Нансена (первые две - ИЛАН-Норильск и УАДиС).  

- Главное, чтобы не получилось, как в прошлом году, когда неожиданно выпал снег и 
сыпал около двух недель, и все мы погрязли в сугробах, – потребовал мэр. - Необходимо 
держать на контроле выход техники каждый день. Необходимо также усилить контроль и 
создать на базе управления городского хозяйства рабочую группу, выехать на объекты 
подрядчика для контроля за фракцией противогололедной смеси, чтобы на дорогах не 
валялись огромные булыжники. 

«Северный край» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Норникель: как дела и что делать? 

Много вопросов в последнее время приходит по Норильскому никелю. Что происходит с 
компанией? Стоит ли сегодня обращать внимание на ее акции? По нашему мнению, сегодня 
многое для Норникеля зависит от двух факторов: 

1) цены на медь, платиноиды и никель; 
2) взаимоотношения РУСАЛа (MCX:RUAL) и Интерроса в контексте акционерного 

соглашения и будущих дивидендов. 
Начнем со второго пункта, тем более, что недавнее интервью одного из топ-менеджеров 

РУСАЛа в СМИ несколько прояснило ситуацию. 
Основные тезисы: 
- Переговоры по новому акционерному соглашению с Интерросом находятся в стадии 

заморозки. 
- Нового buyback акций ГМК в ближайшее время, скорее всего, не будет. 
- Вопрос дивидендов за 2021 г. пока не обсуждался. 
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С одной стороны, действительно, многое стало ясно. С другой стороны, основной 
посыл в том, что неопределенность во всех этих вопросах пока сохраняется. На наш взгляд, в 
этом заключается серьезный риск. Не исключен новый акционерный конфликт, а это может 
негативно отразиться на котировках Норникеля (MCX:GMKN). 

Что касается цен на металлы, то здесь также есть некоторые риски. По меди и никелю у 
нас позитивный взгляд на долгосрок. Зеленая энергетика плюс батареи будут подогревать 
спрос на эти металлы. Причем энергокризис может даже ускорить процесс перехода и 
создания резервов энергии. 

Вместе с тем, краткосрочно инвестиции в медь и никель выглядят, как мы полагаем, 
рискованно. Есть некоторая неопределенность по Китаю. Замедление строительства и 
экономики вообще означает возможный провал спроса на медь, а также на нержавейку в 
моменте. 

Платина и палладий. Тут главная проблема в моменте – дефицит чипов. Это бьет по 
производству автомобилей, а значит, имеем меньший спрос на катализаторы. Для палладия 
такая конъюнктура негативна вдвойне, потому что это более 90% потребления. 

И даже когда ситуация с чипами войдет в нормальное русло, переход с палладия на 
платину может состояться в более серьезном масштабе. Тем более, что у платины спрос в 
целом более диверсифицированный (медицина, оптика, электроника и т.д.). 

Вывод: в долгосрочной перспективе акции Норникеля определенно представляют 
интерес. Однако пока активно интересоваться бумагой, вероятно, преждевременно. Тем 
более, котировки находятся недалеко от исторических максимумов, хотя и скорректировались 
в последнее время. 

Что делать? На наш взгляд, оптимальной стратегией в таком случае является 
формирование позиции в акциях Норникеля, но небольшими объемами. В случае просадок – 
увеличивать долю в портфеле. 

И не забывать при этом, что «плохой мир» в отношениях РУСАЛа с Интерросом может 
быть бомбой замедленного действия. 

investing.com 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Владимир Путин назначил нового полпреда в Сибирском Федеральном округе 
Президент России Владимир Путин 12 октября подписал Указ «О полномочном 

представителе Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе», 
назначив на эту должность Анатолия Серышева. Указ президента опубликован на 
официальном сайте администрации президента страны kremlin.ru. 

Анатолий Серышев родился в 1965 году в Иркутской области. Окончил Иркутский 
институт народного хозяйства по специальности «экономист». До 2016 года служил в органах 
безопасности. С 2016 по 2018 год был заместителем руководителя ФТС России. С 2018 года 
работал помощником Президента Российской Федерации. 

Напомним, что предыдущий полпред президента в СФО Сергей Меняйло был отправлен 
в отставку в апреле 2021 года. 

newslab 
 

Александр Усс обратился к новому созыву Законодательного Собрания края 
Губернатор края Александр Усс поприветствовал депутатов четвертого созыва 

Законодательного Собрания края. На первом заседании первой сессии глава региона 
поздравил народных избранников с вхождением в состав представительного органа, а также 
поблагодарил Дмитрия Свиридова за эффективную работу на посту председателя 
предыдущего созыва. 

В своем выступлении Александр Усс обозначил приоритетные направления работы на 
ближайшие пять лет. 

«Уважаемые депутаты, сегодня Красноярский край открывает новую страницу своей 
политической истории. Я поздравляю каждого из вас с избранием, теперь нам подлежит 
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вместе с вами создавать историю нашего края. «Впереди у нас много задач разного 
содержания и уровня сложности», – сказал Александр Усс. – Как известно, за последние три 
года региону удалось сделать мощный инвестиционный рывок и войти в пятерку российских 
лидеров. Это вовсе не означает, что можно почивать на лаврах, ожидая налоговых 
поступлений. Сейчас нужно активно закреплять успех – встраивать красноярские 
производственные предприятия, учреждения образования, сервиса в новые направления 
экономической активности». 

Александр Усс попросил депутатов уделить особое внимание реализации программы 
обновления Норильска. «Больше года назад в северном городе произошла крупная 
экологическая авария. Принципиальная позиция власти не только изменила отношение 
бизнеса к вопросам экологии и промышленной безопасности, но и предопределила 
перспективу выделения порядка 250 миллиардов рублей на радикальное обновление 
Норильска. Благодаря этой программе в ближайшие два-три года именно в Красноярском 
крае появится столица российской Арктики. Первые результаты норильчане ждут от нас 
следующей осенью. В достижении этой амбициозной цели я очень рассчитываю на помощь 
депутатов». 

Одной из приоритетных задач, обозначенных главой региона, стало возведение в крае 
социальной инфраструктуры при федеральной финансовой поддержке. 

«За трехлетний период в крае резко сокращен государственный долг – практически на 
треть. Об этом говорилось уже много. Но это было необходимо не для того, чтобы просто 
зафиксировать цифры в отчетности. Наряду с другими финансово стабильными регионами 
Красноярскому краю открыт доступ к федеральным инфраструктурным кредитам. Их 
необходимо использовать для того, чтобы строить дороги, инженерные сооружения, снимать 
проблемы, которые затрудняют наше развитие. Речь идет о десятках миллиардов рублей в 
ближайшей перспективе. Соответствующие заявки в федеральное Правительство регионом 
уже направлены», – сообщил Александр Усс. 

Красноярский край 
 

Лидер красноярских единороссов Додатко избран спикером Заксобрания на 
безальтернативной основе. Другие кандидаты взяли самоотвод 

Фактически это решение приняло единороссовское большинство еще накануне днем на 
заседании фракции, а сегодня на первой сессии лишь утвердило его. В результате секретарь 
реготделения партии власти Алексей Додатко стал председателем нового, четвертого созыва 
Законодательного собрания региона. 

Изначально были выдвинуты еще пять кандидатов — единороссы Сергей Попов, 
Алексей Кулеш, Дмитрий Свиридов, представитель ЛДПР Захар Енджиевский и «Новых 
людей» Денис Терехов. Все они, кроме Додатко, взяли самоотвод. В результате голосование 
стало безальтернативным — в нем с 48 голосами за и тремя против и был избран спикер 
нового созыва — Алексей Додатко. 

Родился он в августе 1975 года. Согласно сайту партии, профессиональную карьеру 
начал сразу с руководящей должности — не достигнув 20-летия, в 1993 году Алексей 
Игоревич стал замруководителя Красноярской интенсивной школы. В 1997 году он окончил 
юридический факультет КГУ, после чего преподавал в вузе и работал замдиректора 
Гуманитарно-правового лицея. 

В 2001 году Додатко ушел на госслужбу в администрацию края, где проработал до 2004 
года, вплоть до перехода в номенклатуру «Единой России». Поработав там до 2008 года 
сначала на посту замруководителя, а затем и руководителя исполкома, он избрался в 
Горсовет Красноярска, где занял оплачиваемую позицию вице-спикера. С окончанием созыва 
недолго поработал полпредом губернатора края в Центральном территориальном округе, а 
затем, в 2014-м, возглавил Агентство печати и массовых коммуникаций края. В этом сентябре 
избрался в Заксобрание Красноярского края. 

В данный момент также является секретарем регионального отделения «Единой 
России», членом президиума регионального политического совета партии «Единая Россия». 

NGS24.RU 
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Новосибирская область вводит обязательную вакцинацию для ряда профессий 

Власти Новосибирской области во вторник приняли решение о введении в регионе 
обязательной вакцинации для определенных профессиональных групп населения и систему 
QR-кодов, сообщает областное правительство. 

"В Новосибирской области вводится обязательная вакцинация отдельных категорий 
граждан, а также с 25 октября – система QR-кодов, подтверждающих прохождение 
вакцинации от COVID-19, при посещении крупных культурных, спортивных мероприятий", - 
говорится в сообщении. 

Власти отмечают, что решение принято в связи с сохраняющейся напряженной 
санитарно-эпидемиологической обстановкой, ростом заболеваемости новой коронавирусной 
инфекцией. Дополнительные обязательные для соблюдения в условиях режима повышенной 
готовности правила будут введены с 25 октября этого года. 

В областном правительстве отметили, что ограничения предусматривают, что массовые 
мероприятия, театры, кинотеатры, фестивали, физкультурные, спортивные и другие 
мероприятия с количеством участников от 500 человек, а также посещение фитнес-центров, 
аквапарков, аттракционов, детских развлекательных центров допускается при наличии либо 
QR-кода, подтверждающего прохождение вакцинации, либо бумажного сертификата о 
профилактической прививке от COVID-19, либо отрицательного результата ПЦР-теста 
(действует в течение трех дней), либо справки, подтверждающей, что человек перенес 
COVID-19, а с даты его выздоровления прошло не более шести месяцев. 

"Новые ограничения не распространяются на лиц младше 18 лет или имеющих 
медицинский отвод от вакцинации (при наличии медицинской справки)", - сообщают власти. 

В понедельник глава территориального управления Роспотребнадзора Александр 
Щербатов сообщил, что за прошедшую неделю в регионе заболеваемость COVID-19 выросла 
на 5,6%. 

При этом прогноз по развитию ситуации неблагоприятный: есть тенденции к увеличению 
количества заболевших. Кроме того, в областном минздраве отмечали недостаточный охват 
вакцинацией работников транспортной системы, ЖКХ, энергетики, торговли, общепита и 
финансовых работников, связанных с непосредственной работой с людьми. 

РИА Новости 
 

Овощи и стройматериалы подскочили в цене. Аналитики Красноярскстата посчитали, на 
что и на сколько в сентябре в Красноярском крае выросли цены. 

Согласно данным Красстата, по сравнению с прошлогодним сентябрем цены выросли на 
7,9%. Всего подорожали 196 товаров и услуг. 

Значительно повысилась стоимость овощей. Так, за свежую белокачанную капусту 
жителям края пришлось отдавать больше на 96,9%, за картофель — на 63,4%, за столовую 
свеклу — на 39,2%, за морковь — на 23,4%, за репчатый лук — на 22%, за свежие помидоры 
и огурцы на 21,2% и 20,4% соответственно. Отличились и лимоны, они подорожали на 65,5%, 
и подсолнечное масло — на 36,7%. 

Также аналитики отметили существенный рост цен на стройматериалы. 
Древесностружочные и ориентировано-стружечные плиты подорожали на 91,9%, обрезная 
доска — на 70,5%, металлочерепица — на 51,9%, еврошифер — на 45,9%, оконное листовое 
стекло — на 32%, рубероид — на 28,9%, красный кирпич — на 25,4%. 

Что касается стоимости услуг, то существенно дороже обошлась красноярцам поездка 
на отдых в Турцию — ее цена выросла на 42,1%. 

НИА Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

В чем залог силы и кто главный враг России. О чем Путин рассказал новому созыву 
Госдумы 
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Депутаты Госдумы нового созыва подтвердят полученный от граждан кредит 
доверия ежедневной напряженной и результативной работой, рассчитывает президент 
России Владимир Путин. На встрече с парламентариями в Кремле во вторник он попросил не 
забывать, что они "прежде всего народные избранники", чья работа не ограничена 
законотворчеством, и призвал их обратить внимание на новые инициативы по поддержке 
граждан и "настойчиво и терпеливо" разъяснять россиянам необходимость прививаться от 
коронавируса. ТАСС собрал ключевое из напутствия главы государства парламентариям. 

Об обновлении и преемственности 
Значительное обновление Госдумы "отрадно", а итоги выборов доказывают - 

"политическая система России развивается, отвечает на меняющиеся запросы общества, 
дает возможность деятельным, целеустремленным гражданам стать политиками 
федерального уровня". 

Но не менее важно и сохранять преемственность: "Преемственность, безусловно, 
должна быть". "Депутаты предыдущего, седьмого созыва очень многое сделали для 
укрепления традиций российского парламентаризма, которому в этом году исполнилось 115 
лет. Рассчитываю, что и ваш депутатский корпус не только сохранит лучшее в этом 
важнейшем историческом наследии, но и внесет свой вклад в его развитие". 

Об источнике силы и кредите доверия 
"В поддержке нашего многонационального народа, который является единственным 

источником власти в стране, залог силы и авторитета Государственной думы, ее 
ответственности за страну, за каждое свое решение. Рассчитываю, что вы будете 
подтверждать этот высокий кредит доверия ежедневной, напряженной, результативной 
работой". 

Доверие россиян, "безусловно, связано с надеждой на то, что все мы, все уровни власти 
будут работать ответственно, напряженно, будут делать все, что от нас зависит, от вас 
зависит, чтобы решать задачи, которые стоят перед страной". "И чтобы наши люди 
чувствовали уверенность в том, что происходит в стране, как раньше говорили, и, не побоюсь 
этого штампа, - уверенность в завтрашнем дне". 

О дискуссиях и слаженной работе 
"Да, конечно, разногласий в подходах, позициях, взглядах не избежать, это абсолютно 

нормально. Парламент - именно та площадка, где должны звучать разные мнения, и в 
дискуссиях, спорах должна открываться дорога к сбалансированным решениям". 

Вместе с тем дискуссии не должны мешать сотрудничеству: при реализации 
национальных целей требуется "совместная, слаженная работа всех фракций". 

О главном враге и основных задачах 
"У нашей страны, а значит у всех нас много общих сложных вызовов. И повторю: главный 

наш враг, угроза для стабильного развития, для демографического будущего - это низкие 
доходы наших граждан, миллионов наших людей". 

"Конечно, базовая задача - это повышение доходов граждан, создание рабочих мест во 
всех регионах страны, дальнейший рост экономики, изменение ее структуры, поддержка 
высокотехнологичных отраслей, снятие барьеров, все еще ограничивающих развитие малого 
бизнеса. Особого внимания требуют острые проблемы в здравоохранении, образовании, в 
жилищной политике, экологии". 

О социальной политике 
Социальная политика - крупнейшая статья бюджета, на нее и здравоохранение идет 

"каждый второй рубль расходов". Но работы еще хватает: "В ближайшие годы нам 
необходимо сформировать целостную систему поддержки семей с детьми начиная с того 
момента, когда будущая мама еще только ждет появления малыша, и вплоть до окончания 
ребенком школы". 

Особого внимания требует инфляция, которая в этом году превысит прогнозы и ударит 
по наименее обеспеченным россиянам. "Мы должны это понимать, знать и соответствующим 
образом реагировать". 

Поэтому социальные выплаты из федерального бюджета будут проиндексированы не на 
прогнозную, а на фактическую инфляцию, и таким же образом необходимо с 2022 года 
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индексировать материнский капитал: "Считаю, что такое решение будет правильным и 
справедливым". 

Социальная поддержка будет расширена: "Поручаю правительству в течение месяца 
представить дополнительные предложения по мерам поддержки наших граждан, в условиях 
повышенной инфляции это востребовано. Рассмотрим такие предложения у меня на 
совещании в ближайшее время". 

О пандемии и вакцинации 
Борьба с коронавирусом продолжается, и сейчас необходимо наращивать темпы 

вакцинации. "Я прошу вас принять самое активное участие в этой работе, вести 
просветительскую работу, выступать в средствах массовой информации. Люди вам доверяют 
и прислушиваются к советам и рекомендациям, это очень важно. Нам нужно настойчиво и 
терпеливо работать с людьми, разъяснять им все преимущества, связанные с профилактикой 
этой опасной болезни". 

О роли депутатов 
Депутатам следует постоянно поддерживать обратную связь с избирателями, "знать, что 

их волнует, с какими проблемами они сталкиваются в конкретной жизни в ежедневном 
режиме, и обязательно приходить на помощь". 

Основная работа парламентария - законотворческая, "это понятно, очевидно". "Но для 
людей и для ваших избирателей вы прежде всего народные избранники. Не забывайте об 
этом. И люди могут и будут обращаться к вам с самыми разными вопросами, даже, может 
быть, не входящими в вашу компетенцию, но они надеются на вас и помнят о том, что пришли 
и проголосовали за вас". 

ТАСС 
 

Роспотребнадзор назвал условие перевода школьников на дистанционное обучение 
Глава Роспотребнадзора Анна Попова назвала условие перевода школьников на 

дистанционное обучение. Об этом сообщает РИА Новости. 
По ее словам, это необходимо, если в классе по причине болезни отсутствуют свыше 20 

процентов детей. «Если в классе больше 20 процентов отсутствуют по причине болезни, то, 
конечно, это очаг, и эти дети должны находиться дома», — заявила глава ведомства. 

Ранее Попова заявила, что в российских городах усилили контроль за соблюдением 
масочного режима. Кроме того, в 64 субъектах введены ограничительные мероприятия для 
лиц старше 65 лет, а в десятках регионов внедрили систему QR-кодов. 

Lenta.Ru 
 

Минэкономики повысило прогноз инфляции с 5,8% до 7,4% 
Минэкономики России повысило оценку инфляции на 2021 год на 1,6 п. п., до 7,4%, 

сообщил журналистам глава ведомства Максим Решетников. Ранее ведомство 
прогнозировало инфляцию на уровне 5,8%. Основной вклад в рост цен, по словам министра, 
вносит подорожание продуктов. На этом фоне правительство разработало меры по коррекции 
продовольственной инфляции, добавил он. При этом Минэкономики не меняет прогнозы по 
инфляции и другим параметрам на 2022–2024 годы. Ожидается, что Россия вернется к 
показателю 4% в конце 2022-го. 

«События, которые происходят на внешних и внутренних рынках продовольствия и 
товаров, привели нас к необходимости скорректировать оценку инфляции на конец года… 
Учитывая эти факторы, скорректировали оценку инфляции на конец года на 1,6 п. п. вверх, до 
7,4%. Около 90% (или 1,4 п. п.) отклонения объясняется продовольственными ценами (еще 
0,2 п. п. приходится на непродовольственные товары)», – сказал господин Решетников на 
брифинге (цитата по «РИА Новости»). 

По словам министра, основные проблемы продовольственной инфляции находятся «на 
стороне предложения». «Для расширения предложения Минсельхозом разработан план 
первоочередных мер, о которых будет объявлено в ближайшие дни», – отметил он. 
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При этом, добавил Максим Решетников, прогнозы на 2022–2024 годы «и по инфляции, 
и по другим бюджетообразующим параметрам остаются без изменений». «В 2022 году на 
конец года прогнозируем инфляцию 4% — возвращение к целевому уровню», – заявил он. 

Коммерсантъ 
 

Сбербанк стал лидером по уровню капитализации в РФ, обогнав "Газпром" 
Капитализация Сбербанка РФ с учетом привилегированных акций достигла в начале 

торгов во вторник 8,665 трлн рублей, и банк впервые с начала сентября поднялся на первое 
место в России по уровню рыночной капитализации. С лидирующей позиции Сбербанк 
потеснил "Газпром", капитализация которого опустилась до 8,662 трлн рублей. 

Как отмечают эксперты "Интерфакс-ЦЭА", смена лидера по уровню рыночной 
капитализации произошла вследствие разной динамики акций и Сбербанка и "Газпрома". 
Ценные бумаги газового концерна в последние дни снижались в рамках коррекции вслед за 
развернувшимися вниз ценами на газ (с пиковых уровней, достигнутых на прошлой неделе, 
цены на газ упали почти в 2 раза), и во вторник эта негативная динамика сохранилась. В то 
же время котировки обыкновенных и привилегированных акций Сбербанка умеренно 
подрастали в течение последних нескольких дней и лишь утром 12 октября немного 
снизились, причем снижение было относительно скромным. 

INTERFAX.RU 
Владимир Путин поручил научить российских детей плавать 

Президент Российской Федерации Владимир Путин поручил до 30 июня 2022 года 
разработать и представить программу всеобщего обучению детей плаванию «как базовому 
жизнеобеспечивающему навыку». Об этом сообщает сайт Кремля. 

«Правительству Российской Федерации с учетом ранее данных поручений разработать 
совместно с органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации при участии 
общественной организации «Всероссийская федерация плавания» и утвердить 
межведомственную программу, направленную на всеобщее обучение детей плаванию как 
базовому жизнеобеспечивающему навыку», – говорится в документе. 

Особое внимание должно быть обращено обучению плаванию в дошкольных 
учреждениях, общеобразовательных школах, организациях дополнительного образования и 
организациях, которые специализируются на детском отдыхе и оздоровлении.  

Во все соответствующие госпрограммы должны быть включены дополнительные 
мероприятия. Предусматривается в том числе производство силами отечественных 
предприятий модульных и мобильных бассейнов.  

Разработчики программы должны установить целевой показатель численности детей, 
ежегодно проходящих обучение плаванию, и предусмотреть начиная с 2023 года 
финансирование межведомственной программы на федеральном и региональных уровнях. 

«Северный город» 
 

На Россию идет новая волна продовольственной инфляции. Заморозить цены на мясо 
птицы правительству не удалось 

Анонсированное Минсельхозом замораживание цен на мясо птицы не получается. 
Наоборот, оптовые цены пошли вверх. Еврокомиссия ожидает резкого роста цен на 
продовольствие из-за подорожания удобрений и готовит план помощи населению. 
Производители молока в РФ также предупредили о резком росте себестоимости продукции. 

В прошлом месяце Минсельхоз РФ объявил, что достиг договоренности с 
производителями о поддержании стабильных отпускных цен на тушку птицы до конца года. 
Присоединиться к этому соглашению должны были торговые сети и Минпромторг. Ведомство 
Дмитрия Патрушева даже пообещало подготовить специальное обращение в Минпромторг с 
просьбой о фиксации коридора закупочных цен на птицу с учетом сезонности. 

Стабилизация отпускных цен будет транслироваться на полки магазинов, разъяснили в 
ведомстве Дениса Мантурова. «Минпромторг РФ находится в непрерывном оперативном и 
конструктивном взаимодействии с Минсельхозом России, с торговыми сетями и 
профессиональными общественными объединениями товаропроизводителей. Стабилизация 
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отпускных цен от производителя будет транслироваться сетями в виде стабилизации 
розничной цены на полке», – сообщили чиновники, от которых дожидались участия в новом 
«курином соглашении» с розничной торговлей. 

Однако пока стабилизации цен на курятину добиться у чиновников не получается. Более 
того, за последние дни рост цен на мясо ускорился. За неделю производители мяса повысили 
цены на куриные тушки на 1,3%, свиные полутуши подорожали на 1,5%, следует из данных 
системы мониторинга и прогнозирования продбезопасности Минсельхоза России. 

За первые восемь месяцев 2021 года сельхозорганизации, по данным Росстата, 
произвели курятины на 1,7% меньше, чем за аналогичный период 2020 года. 

Во вторник крупнейший производитель мяса в РФ сообщил, что в третьем квартале 
сократил продажи куриного мяса на 2%. При этом средняя цена реализации мяса птицы 
выросла на 28% год к году. А средние цены на полутуши выросли на 20% год к году и на 9% 
квартал к кварталу. 

Высокие темпы роста себестоимости зафиксированы и у производителей молока. 
Прирост операционной себестоимости производства молока в 2021 году в сырьевом секторе 
составил 28% сравнении с предпандемийным уровнем. Себестоимость переработки молока 
выросла от 14 до 31% в зависимости от вида продукции. С середины 2020-го до середины 
2021 года себестоимость производства сырого молока выросла на 18,5%, производства 
молочной продукции – от 10–12 до 27%. Такие данные направил Национальный союз 
производителей молока в Минпромторг. 

Повышение себестоимости производства и переработки молока не удалось 
компенсировать пропорциональным повышением цен. «Многие предприятия отрасли 
столкнулись с существенным снижением уровня доходности производства и переработки 
молока, а в ряде случаев деятельность стала убыточной... Ряд производителей были 
вынуждены остановить деятельность», – отмечается в письме молочного союза. 

Новым подорожанием продовольствия обернется для россиян и нынешний 
энергетический кризис в Евросоюзе. Еврокомиссар по сельскому хозяйству Януш 
Войцеховский предупредил о подорожании продовольствия вслед за ростом цен на 
удобрения из-за подорожания газа и электроэнергии. Еврочиновник подтвердил, что 
Еврокомиссия в ближайшие дни представит пакет мер поддержки граждан и предприятий в 
условиях энергетического кризиса. 

Между тем экспортные цены на российскую пшеницу демонстрируют рост 13 недель 
подряд. По данным Института конъюнктуры аграрного рынка, стоимость тонны пшеницы с 
поставкой во второй половине октября повысилась в черноморских портах на 3 долл. – до 310 
долл. 

Энергокризис спровоцировал и рост цен на сахар. Цены на сахар-сырец на нью-йоркской 
бирже ICE в понедельник достигли максимума за четыре с половиной года. В Бразилии рост 
цен на сахар спровоцирован его использованием для производства биотоплива. 

«Рынок сахара уже сузился, но предложения хватит на следующий год. Однако после 
этого ожидается дефицит, который может стать очень острым, если погода вновь нас 
удивит», – говорится в сообщении брокера компании Marex Spectron. 

Российским властям следует признать, что мы находимся в новой реальности быстрого 
роста себестоимости производства внутри страны, а также действия глобальных тенденций 
подорожания продовольствия на мировом рынке, считает шеф-аналитик компании TeleTrade 
Петр Пушкарев. Ценовые соглашения производителей, торговли и правительства эксперт 
считает лишь способом получить временную передышку. Невнимание чиновников к реальным 
причинам инфляционной болезни в РФ создает условия для новых витков инфляционной 
спирали. В эту спираль вовлекаются самые разные продукты – от сахара и мяса птицы до 
овощей или круп. 

«Экспортные пошлины вопреки распространенному заблуждению фактически не 
удерживают производителей от подъема цен внутри страны. Скорее наоборот. Предприятия 
пытаются компенсировать недополученные экспортные доходы за счет внутренних цен», – 
говорит Пушкарев. 

«Независимая газета» 
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7. РАЗНОЕ 
 

Россияне быстро привыкли к хорошему 
Недавнее преступление в метро – где трое гопников избили пассажира, вступившегося 

за женщину – вызвало бурные обсуждения в Сети. Люди пишут много возмущенных слов и 
требуют от властей суровой кары негодяям. Но вот что обычно упускают из виду: сама 
реакция показывает, насколько изменилась страна, в которой мы живем. 

Гопников схватили почти моментально, и теперь они сидят под стражей в ожидании суда, 
от которого их никто не отмажет. Пострадавшего посетил лично Собянин, метрополитен 
выплатит ему два миллиона. Сам тот факт, что об этом происшествии говорят неделю, 
показателен, если вы помните совсем другие времена. А я их помню. Как сказал Корней 
Чуковский, «в России надо жить долго». Недавно некая юная девушка жаловалась, что «вся 
ее жизнь прошла при Путине». Она и в самом деле многое упустила. 

Я помню время, когда подобные нападения были не ЧП, о котором сети кипят неделю, а 
повседневным фоном. Они даже не попадали в криминальные сводки. Перестрелка в центре 
столицы – об этом, скорее всего, сообщат. Взрыв в банке – может быть. Но кого-то избили в 
метро? Ну, спасибо не убили, а разве это новость, достойная упоминания? Я помню время, 
когда о кровавых разборках между бандами люди узнавали не из интернета (мало у кого он 
был), а непосредственно слыша стрельбу под окнами. Наглые преступники, как местные, так 
и прибывшие из всех уголков распавшегося СССР, были хозяевами жизни и рассматривали 
Москву как свои охотничьи угодья. 

Если вы пытались заниматься предпринимательством – хотя бы торговать шоколадками 
в ларьке – вы должны были платить бандитам щедрую дань. Это называлось «платить за 
крышу». Впрочем, это не давало никаких гарантий: людей, о которых предполагалось, что у 
них водятся хоть какие-то деньги, похищали и пытали. Могли похитить и их близких, требуя 
выкупа. Даже если выкуп платили, их, как правило, убивали. 

Но даже если вы были обычным постсоветским нищебродом, не знающим, как дотянуть 
до зарплаты, у вас было что отобрать: квартиру. Если человеку везло и он оставался в 
живых, он становился бомжом, и бомжей тогда было много. Если не везло, его труп просто 
исчезал. Милиция (название «полиция» появилось позже) не могла справиться даже с 
преступностью в собственных рядах. Одного моего знакомого иностранца прямо на улице 
ограбили милиционеры – а нечего было хорошо одеваться и иметь такой довольный вид. 

Все это переживалось не с бурным возмущением, как переживается нынешний инцидент, 
а с чувством глубокой безнадежности: «это наша Родина, сынок», враждебная, опасная, 
безнадежно и тотально коррумпированная страна третьего мира. 

Еще в 2001 году журнал Atlantis опубликовал статью с характерным заголовком "Russia is 
Finished", «С Россией покончено» – сейчас ее стоит перечитать. Автор без злорадства, просто 
констатируя факты, пишет о том, что «великая гангстерская война идет в России, и я снова 
слышу ночную стрельбу недалеко от моей квартиры». Он сообщает – мы это хорошо знали и 
без него – что молодежь мечтает о карьере наемных убийц и валютных проституток, а 
государство бессильно справиться с организованной преступностью и частично слилось с 
ней. Наблюдения его вполне достоверны, вот только в выводах он ошибся. С Россией не 
было покончено. 

Страна менялась очень медленно и почти незаметно, но она изменилась. Конечно, и 
сейчас мы живем далеко не в раю – но мы живем в совсем другой стране. Где полиция 
делает свою работу, и преступники быстро оказываются за решеткой. Где нарядно одетая 
публика с дорогими гаджетами толпами ходит между уютных кафе, и никому в голову не 
приходит бояться, что сейчас их остановит банда грабителей. У России получилось перейти 
от такого положения дел, когда подобные преступления были привычным фоном, к такому, 
при котором они воспринимаются как ЧП. 

Почему на это стоит обращать внимание? Потому что люди, особенно молодые и не 
заставшие более тяжелых времен, склонны принимать нынешнее положение дел как что-то 
само собой разумеющееся. Люди быстро привыкают к хорошему – и перестают его ценить. 
Они сравнивают нынешний опыт порядка, достатка и безопасности с неким воображаемым 
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идеалом, который бы воссиял, если бы их мечты осуществились. Нельзя упрекать 
людей за стремление к идеалу, но чтобы подняться выше, важно не свалиться с того уровня, 
который уже достигнут. Чтобы получить большее, нужно ценить и беречь то, что есть. 

Потому что рухнуть назад, в 90-е, вполне реально, и в мире, как и в стране, достаточно 
стервятников, которые бы этого хотели. Общество – примеры этого есть и в нашей стране, и в 
других – может медленно расти, развиваться, избавляться от казавшихся неизлечимыми язв, 
а потом быстро рухнуть на уровень, который казался давно преодоленным. На днях мне 
попалось сообщение о том, что две банды устроили перестрелку прямо в городе, один 
человек был убит, двое ранено, пятерых задержали. Вскоре их выпустили: с формулировкой, 
что перестрелка была заранее назначенной «разборкой» и бандиты стреляли только друг в 
друга. Картина – бандиты палят на улицах, власти не смеют исполнять свои прямые 
обязанности – хорошо знакома нам по нашим 90-м. 

Но это не у нас – это в Чикаго, и об этом с горечью и недоумением пишут американские 
блогеры, вопрошая: «Как мы вообще дошли до жизни такой?» Там, вероятно, ситуация 
связана не столько с коррупцией, сколько с опасением навлечь на себя обвинения в 
«расизме». Но факт тот, что гражданское благоустройство, работающие полиция и суд – это 
то, что созидается медленно и может быстро разрушиться. Даже там, где это 
благоустройство в 90-е казалось нам недосягаемым образцом – в США. 

У нас еще очень много нерешенных проблем и много работы впереди, но все это время 
мы двигались к более безопасному и гуманному обществу. И очень важно его сохранить. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 13.10.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 71,88  ▲ 0, 24 

EUR 83,09  ▲ 0, 17 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


